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令和６年度　意見交換会実施結果報告 

１．開催日時／開催会場／参加者数 

 

２．班構成 

 

３．意見交換会テーマ 

１）議会改革 

２）市民の皆様からのご意見 
 

 

 班 班　　長 班　　　　　　　　　　員

 
１

山居忠彰 

(議　長)
十河剛志 喜多武彦 真保　誠 中山義隆 加納由美子 湊　祐介

 
２

村上緑一 

(副議長)
大西　陽 佐藤　正 西川　剛 奥山かおり 石川陽介

 
開催日時 会　　　　場 対　　象 参加者 担当班

 １月 20 日（月） 

午後１時 30 分
多寄研修センター 多寄地区 16 名 ２班

 １月 21 日（火） 

午後１時 30 分
温根別出張所 温根別地区 9 名 ２班

 １月 22 日（水） 

午後 1 時 30 分
上士別構造改善センター 上士別地区 6 名 １班

 １月 23 日（木） 

午後 6 時 00 分
市民文化センター 中央地区 28 名 １班

 １月 24 日（金） 

午後 1 時 30 分
朝日支所 朝日地区 7 名 １班

 
合　　　計 ５会場 66 名

 
凡　例 

○多 ・・・多寄地区 ○中 ・・・中央地区 

○温 ・・・温根別地区 ○朝 ・・・朝日地区 

○上 ・・・上士別地区 
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４．意見交換での要望・意見等 

※参加者や議員の発言は、意見交換会開催日当時のものであり、その後の状況変化等に
より現状と異なる場合があります。 

 
 

　１）議会改革 

 

①　複数の議員が同じような内容の質問を通告した場合、急に質問が取りやめられる
ことがある。議員同士ですり合わせなどは行わないのか。・・・○多  

 

　【議員】全てではないが、会派によっては調整を行っている。 

 

　　②　監査委員は一般質問を行っていないように見受けられる。議会は委員の推薦に関
与すべきではないのでは。・・・○多  

 

　【議員】令和８年春までに、どのようにするか議論していく必要がある。 

 

　　③　今回の資料では議会改革の成果が分かりにくい。もう少しわかりやすい形で示し
てもらいたい。・・・○温  

 

【議員】登別市の取り組みを士別でも実施するとしたら、情報公開をどのように進めて

いくか検討が必要である。資料の作り方については分かりやすく工夫したい。 

 

　　④　なぜ公聴会や参考人制度を活用しなかったのか、専門家の意見を取り入れながら
議論を進めることがより良い政策決定につながるので、今後事例を作ってもらいた
い。・・・○上 ○温  

 

【議員】たまたま事例がなかったということ。専門分野の知識が不足する場合もあるた

め、機会があれば活用し、多角的な視点で議論を進めていきたい。 

 
　　⑤　士別市では一人会派を認めているが、どうなのか。来年の改選までに理由を明確

にすべき。・・・○中  
 

【議員】議員数が少なくなり、イデオロギーの違いから会派を作ることが難しくなって

きている。少数意見も大切にするとの思いから一人会派もありだ。途中経過の措

置と理解いただきたい。 

 

⑥　意見書の採択方法に透明性がない。全体で討論するよう見直すべきだ。・・・○中  
 

【議員】採択の可否について、議場で討論すべきという意見も出ており、継続して話し

合っている。 

 

 

　２）市民の皆様からのご意見 

 

　(1) 市財政に対する意見 

 
①　市立病院の借入金総額などについて説明していただきたい。・・・○多  

 

　【議員】令和６年度予算では約 39 億円の支払い規模のうち、経営収支に関する支出が

36 億円、施設整備や借入金返済などの支出が３億 4,000 万円程度であるが、収入

見込みは 34 億円程度であるため、赤字計画となっている。今年度の一般会計か
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らの繰り入れ額は９億 6,000 万円。また、企業債償還残高は、令和５年度末の時

点で約 20 億円である。 

 

②　市の財政状況が厳しく、様々な見直しが求められているが、見直しが適切に行わ
れているか疑問である。士別市の財政が特に厳しいのか見解を聞きたい。・・・○多  

 

　【議員】市では令和３年度から「財政健全化実行計画」に基づき取り組みを進めている

が、直近の決算見込みでも依然として基金を取り崩して補填している状況にある。

借入金のピークを迎える令和６年度以降は徐々に減少する見通しではあるが、返

済が続くことで使える財源が減ることは避けられない。 

 

③　市の財政状況に危機感を感じているか。本市の財政状況は全道的に見てどの程度
の位置にあるのか。・・・○多  

 

　【議員】財政状況を評価するには赤字額や借入金の総額、基金の残高などの要素を考慮

する必要がある。本市の借入金総額は、道内の他自治体と比較しても相応の規模

であり、計画的に返済が進められているため、破綻の危機にはない。 

 

④　財政状況が全国ワースト５に入っている。どう考えるか意見を聞きたい。・・・○中  
 

　【議員】現状は厳しいが、必要なものは残すように考える。今後は補助金や助成金活用

を活性化する。今年はふるさと納税が増となったが、次年度以降は不透明だ。 

 

⑤　財政調整基金が毎年３億円切り崩されているが大丈夫か。もう少し議員全員で考
えてほしい。合併して過疎が進んだように感じる。・・・○朝  

 

　【議員】特に市立病院の経営状況改善が必要である。財政健全化については、現在のと

ころ実行計画どおりに進んでいる。 

 

 

　(2) まちづくりに対する意見 

 
①　日向温泉について、指定管理を受けている方の体質を考えてもらいたい。・・・○多  

 

【議員】指定管理者が変更になって、宴会などができない状態と聞いている。様々な機

会で要望を行うなどして取り組んでいきたい。 

 
②　日向温泉の所管は畜産林務課であり、観光振興の観点から要望を出しても十分な

対応がされてこなかった。そこで、農水省の森林関連の補助金や助成金を活用し、
日向温泉の再生を目指していただきたい。・・・○多  

 

【議員】日向温泉は畜産林務課の所管ということで、林業関係の補助金などを活用でき

る可能性がある。助成金の活用も含めて、発展のための方策を議論し、前向きに

取り組んでいきたい。 

 
③　移住定住の促進については 1,170 万円の予算をかけて取り組まれているが、実績

としては１件に止まっている。他地域では行政と民間の間に中間組織を設け、専任
のスタッフを配置して成果を上げている例がある。現在は相談件数が多くても実際
の移住につながっていないため、単なる相談窓口ではなく、定住につながる仕組み
の整備や、具体的な方策を議論していただきたい。・・・○多  
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【議員】本市では「士別市移住ナビデスク」が移住定住施策を担っており、４年ほ
ど前から「まちづくり士別」が運営している。また、昨年 10 月には多寄地
域の住民や農業従事者、市内の小売業者、若手行政職員などで組織する「移
住定住交流促進協議会 Mazaru」が発足し、情報発信や交流の場を提供して
いく予定である。議員としても先進的な取り組みを学び、今後に活かせる
施策を検討していく必要がある。 

 

④　空き家を有効活用し、定住の促進を図ってもらいたい。・・・○上  
 

【議員】まちづくり士別に委託しており、井出社長を含めて積極的に進めている。
今後も継続して取り組むよう要望していく。 

 

⑤　市の再生のためロードマップを作成してはどうか。つくも４号のパワーはすごい
と感じる。市の特産になるよう考えるべき。・・・○中 　 

 

【議員】 士別を洗いなおすといいものがたくさんあるはずで、そういうものの芽
を伸ばしていく工夫を行政にも働きかけていく。 

 

⑥　公民館の廃止が検討されているが、すでに撤去されているものもある。施設のあ
り方についてもう少し話し合いをしてもらいたい。・・・○朝 　 

 

【議員】 撤去されたものについては事実関係の確認を行う。 

 

 

　(3) 市民生活に対する意見 

 

①　急病の場合、原則として士別市立病院を経由する必要があるとのことだが、緊急
性の高い場合に名寄市立病院へ直接搬送できないのか。・・・○多  

 

【議員】名寄市立病院の医師不足などの理由から原則として士別市立病院を経由してい

る。しかし、緊急を要する場合は救急隊員と医師の判断で直接名寄に搬送するこ

とも可能である。 

 
②　高齢者の多い地域であり、家族連れで移住して来た場合にも病院が必要である。

今後も上士別医院を継続してもらいたい。・・・○上  
 

　【議員】渡辺市長から竹内医師に上士別と朝日の両方を担ってもらえないか依頼し、承

諾いただいた。それぞれの診療時間は短くなってしまうが、両院とも責任をもっ

て診療にあたると聞いている。 
 

③　仕事の関係で本庁に行くが、書類の確認のみで済む場合がある。ＩＣＴを活用し、
出張所で本庁の担当者と打合せできるようにできないか。・・・○上  

 

　【議員】御足労いただくことになるが、本庁の担当課で直接話してもらいたい。 
 

④　熊の出没が増えているが、他の自治体では猟友会と揉めている例もある。また、
ハンターの養成なども必要だと思うが、士別市の現状はどうか。・・・○上  

 

　【議員】士別では猟友会との関係は良好である。ハンター不足はどこの地域も課題とな

っている。市として補助金や狩猟免許獲得の助成金を出しているが、何か手立て

が必要だと感じている。議会でも検討し行政側とタッグを組んで進めていく。 
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⑤　籾殻を活用するため燻炭にしてはどうか。風連で補助金をもらい生産している人
がいる。購入して使用してみたが悪くない結果だった。実施するには農家の協力や
設備の投資など様々な課題があるため市に相談に行ったが、財政状況が悪いという
話をされた。はっきりとした効果は出ていないが、情報誌にも取り上げられ、活用
が見込めるものである。やはり国、道、市の助成が必要である。・・・○上  

 

　【議員】昨年、市と話していただいたが、必要な経費や事業の効果額などがはっきりし

ていなかった。先進地の状況含め、もう一度アプローチしていただくことも可能

と思う。幌加内ではそば殻で事業を行っている。 

 

⑥　川西地区で計画されている太陽光発電について、昨年８月に発電事業者から地域
の人に集まるよう連絡が来た。詳しいことを知らされず参加したが、マイナンバー
の提示を求められるなど、不愉快な対応であり、市からは誰も参加していなかった。
その後は何も連絡がないが、どうなっているのか。・・・○中  

 

　【議員】早急に確認し対応する。 

 

 

　(4) 議会・議員に対する意見 

 

①　パワーハラスメントについての報道があったが、詳しいことはよく分からない。
早く収束させることを考えてほしい。 

議長と副議長が厳重注意したのは間違いである。司法の判断とすべき。 
徹底した解明をすると言ってもらいたい。 
市との見解の違いだと思う。誤解を解く場を持つことができなかったのか。 
実際の状況はどうだったのか、議員が現場に行ったのか、職員を呼んだのか。 
市長が職員から直接聞き取りしたのか、議長、副議長が聞き取りしたのか。 
・・・○温 ○中○朝  

 

【議員】この問題でお騒がせしていることをお詫び申し上げます。ハラスメント問題に

ついては、被害を受けた側、行為を行った側、それぞれの立場で考え方が異なる

ため非常に難しい問題でありますが、議会として真摯に受け止め、どのように対

応すべきか議論を重ねております。市民の皆様には分かりやすく説明していく必

要があると考えています。今後は議会改革検討委員会においてハラスメント防止

の条例作成などを検討してまいります。 
 

　　②　各議員からの一般質問について、以前は必ず市長が答弁する機会を設けていた。
軽く見られているようで不満である。・・・○中  

 

【議員】答弁者は行政側で決めることである。 
　　 

③　人口がこれだけ減少していても、危機感が感じられないように思う。新人議員か
ら意見を聞きたい。士別のために活動してもらいたい。・・・○朝  

 

【議員】若い人に議員になって市を盛り立ててもらいたいと思っているが、それには議

員の報酬だけでは生活していけない。財政状況が厳しい中で議員を減らすという

考えも理解できる。議員の仕事以外に仕事を持つと両立することが難しいと感じ

ている。選挙に出て思った以上にお金がかかった印象がある。自分の経験値を上

げるため、積極的に人と関わって先輩議員からも学んでいるところ。士別のため

に活動したい。 
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④　会派で意見を取りまとめるよりも、議員協議会で話し合う場を増やすべき。代表
者だけでなく、議員個人として深い議論をしてもらいたい。公共施設をなくした後
の市民生活の保障を論議すべき。・・・○朝  

 

【議員】公共施設がなくなった場合どうなるかを利用者に説明し、納得してもらうこと

が大前提。行政側から説明し、統廃合ありきでは進めないよう話している。行政

側は計画に沿って進めるということしか言わないが、計画を変えることもできる

のではないかと思う。 

 
 

(5) 要望・提言としてお伺いしました 

 

　　①　市の運営が厳しくなる中で行政サービスの縮小や統合を考えなければならないが、
市民の暮らしやすさを損なわず、持続可能な運営をしてほしい。・・・○温  

 
　　②　出張所に本庁職員と話せる機能の端末を設置してもらえないか。・・・○上  
 

③　熊が防風林を横断しているので伐採できないか。・・・○上  
 

④　事務事業アセスメントの見直しは検討中のはずだが、ぷらっとには廃止の前提で
貼り紙がされている。・・・○中  

 
⑤　博物館は１月の途中から２月までの平日を休館としているが、中途半端なことを

せず11月からゴールデンウィーク明けまでの期間は全面休館してはどうか。・・・○中  
 

⑥　昭和 31 年に財政再建団体になった翌年から５年間かけて森林の樹木を伐採、植
林し、木材売り払いの経費 5,000 万円は庁舎や市民会館の建設費に充てた過去があ
る。今回も伐採、植林し木材を売り払ってはどうか。・・・○中  

 
⑦　市営住宅に入居する際は、風呂、ストーブ、ボイラーなど全て購入し、退去時に

は処分しなければならない。必要な物品をリースできるようにしては。・・・○中  
 

　　⑧　図書館協議会で予算の説明を受けたが、金額が示されているような説明だった。
一律に削減するのではなく、趣旨を見極めたうえで見直しを進めるよう議会から意
見を言ってもらいたい。・・・○中  

 

　　⑨　附属機関の委員報酬について、かなり昔だが無報酬でもいいのではという話しも
あった。法で定められているため実現しなかったが、見直しを行ってもよいのでは
ないか。・・・○中  

 

⑩　高齢者は 100 円でバスに乗車できると言われても、自宅からバス停まで距離があ
り、自分は 10ｍ以上歩くのが難しい。一律ではなく一人一人を見てほしい。・・・○中  

 

　　⑪　除雪に関する予算は補正対応されているが、当初予算として計上すべき。・・・○朝


